
东城团代表邱淦清是当选了两届的老
代表。十年来，他一共提了六七十条建议和
议案，涉及方方面面。“包括政府职能转变、
提高文明程度、增加教师待遇等，都是我关
注的问题。”邱淦清说。

“当选人大代表，不仅是荣誉，更是一
种责任。”邱淦清说：“通过人大代表这个身
份，接触到各个行业的人，首先是个学习的
机会，接触后看问题的方式也更全面。”

除了调研，在平时工作、生活中，邱淦
清也注意观察。他说，智能交通信号灯控制
系统在北京进行了试点， 效果很好。“在珍
贝大厦前，从西向东行驶的左转弯车道，在
车辆增多时，信号灯指示会变成两个车道，
使车辆快速通行。”邱淦清直言，“既然试点
效果很好，政府部门就应该快速推广，在更
多的交通点位装上智能交通信号灯系统。”

另外，停车场安装ETC装置的问题，邱
淦清认为也应尽早普及。“我在南站停车场
排队交费，车少的时候要十几分钟，多的时
候能排半个小时。 北京装ETC标签的车辆
不少，如果停车场的ETC装置普及，会节省

很多时间。”
因为自己做实业， 邱淦清非常关心企

业的问题。“在企业争夺人才的过程中，北
京户口是留住人才的杀手锏。 我在面试过
程中，有很多人提出‘户口’的条件，也有很
多人因为我们企业解决不了北京户口而流
失。”邱淦清建议，政府部门可以根据每个
企业缴税金额，按不同阶梯解决户口指标，
给企业增加留住人才的一种手段。

作为北京市人大代表， 有很多人向邱
淦清反映问题 。“包括社工工资不高的问
题，外地公务车长期在北京使用的问题，都
是周边人主动向我反映的。” 这些问题，邱
淦清也带到了两会上， 以建议和议案的形
式呼吁解决。

几年前， 邱淦清就提过延迟退休的议
案，“目前，国家已出台相关规定，作为人大
代表践行了自己的使命，我非常自豪。”

邱淦清代表：

□本报记者 周美玉／文 于佳／摄
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本报讯 （记者 周美玉） 昨天上午，
市高级人民法院院长杨万明作 《北京市
高级人民法院工作报告》。 2016年北京
法院的收案数和结案数均同比上升， 未
结案数五年来首次降低。 北京法院审结
的民间借贷、 金融借款等案件同比上升
高达102.9%， 翻了一倍。

报告指出， 2016年全年收案651614
件， 同比上升8.3%； 结案654666件， 同
比上升20.6%； 未结案107691件 ， 同比
下降2.8%， 五年来首次降低。

2016年 ， 全市法院审结刑事案件
19494件， 对21139人判处刑罚。 审结的
严惩严重危害人民群众财产安全和社会
稳定的电信诈骗犯罪16件， 向社会通报
涉及891名被害人的樊用明诈骗案等典
型案例。

而审结的严惩非法集资等涉众型经
济犯罪案件125件， 同比上升42.1%， 加
强涉案财物处置， 为40余万投资人挽回
经济损失5亿余元。

严惩贪污贿赂犯罪， 依法审理国家
安监总局原局长杨栋梁受贿、 环保部原

副部长张力军受贿、 “红通” 落网人员
孙新挪用公款等职务犯罪案件476件。

依法惩治网络犯罪 ， 在 “快播公
司” 传播淫秽物品牟利案中， 明确网络
技术公司的社会责任， 净化网络空间。

报告指出， 2016年审结的民商事案
件421465件， 同比上升20.8%。 杨万明
说， 2016年， 北京法院依法妥善处理涉
及京津冀协同发展、 非首都功能疏解的
商铺租赁、 公司清算等纠纷。 在动物园
周边批发市场疏解系列案件中 ， 经调
解， 当事人主动撤诉的达72.8%。

值得注意的是， 审结房屋买卖合同
案件14225件， 审结民间借贷、 金融借
款等案件57643件 ， 同比上升 102.9% ；
全年审结清算破产案件204件。

另外， 行政诉讼案件引人关注。 杨
万 明 指 出 ， 2016年 新 收 行 政 案 件 为
19403件， 同比上升25.6%。 确认违法 、
无效 ， 行 政 机 关 败 诉 的 占 结 案 数 的
10.7%。 杨万明提到， 2016年， 北京市
16个区都有政府负责人到市第四中级法
院出庭应诉。

市高级人民法院院长杨万明作工作报告

民间借贷、金融借款等
案件同比翻倍
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本报讯 （记者 周美玉） 昨天 ， 市
人民检察院检察长敬大力作 《北京市
人民检察院工作报告》。 2016年 ， 北京
市检察机关查办职务犯罪案件 468件
526人。

2016年， 市检察机关重拳出击， 重
点查办大案要案。 另外， 专项查办小官
贪腐 ， 把法律监督作为工作重点 。 此
外， 市检察机关正配合监察体制改革试
点， 将撤销查处贪污贿赂、 失职渎职及
预防职务犯罪等部门机构， 职能整合、
人员转隶至监察委员会。

报告中指出， 2016年， 全年共批准
逮捕各类刑事犯罪嫌疑人12203人， 提
起公诉19505人。 其中， 严惩颠覆国家
政权， 间谍， 宣扬恐怖主义、 极端主义
及煽动实施恐怖活动等犯罪， 提起公诉
13人； 深化打击邪教组织， 提起公诉75
人； 起诉故意杀人、 绑架、 抢劫等严重
暴力犯罪及毒品犯罪2354人。

加强对公民个人信息、 信息安全的
保护， 斩断上下游犯罪的灰色产业链，
起诉非法获取公民个人信息、 扰乱无线
电通讯及非法控制计算机信息系统犯罪
210人； 依法审查 “4·13” 肯尼亚跨境
电信诈骗案， 对116名犯罪嫌疑人依法
批准逮捕。

敬大力指出， 市检察机关严肃查办
职务犯罪。 2016年依法查办职务犯罪案
件468件526人 ， 保持惩腐肃贪节奏不
变、 力度不减， 形成反腐败斗争的压倒
性态势。

同时 ， 2016年 ， 重点查办大案要
案。 查办贪污贿赂犯罪379件434人， 同
比上升23.6%和31.3%； 查办滥用职权 、
玩忽职守等渎职犯罪89件92人， 同比上
升41.3%和29.6%。 其中， 查办省部级领
导干部案件4人， 厅局级领导干部案件
28人， 县处级领导干部案件91人； 查办
贪污贿赂百万元以上案件136件， 渎职
犯罪重特大案件51件。

2016年， 市检察机关专项查办发生
在群众身边、 损害群众利益的小官贪腐
案件。 共立案98件110人，超过全年反贪
立案总数的四分之一。追捕、劝返12名外
逃人员归案，其中1人为百名红色通缉令
人员。

在2016年， 市检察机关的不逮捕率
为30.4%，侦查机关提出复议复核同比下
降56%； 其中因证据不足不逮捕同比
下降 8.9%， 检察机关在审前程序的主
导作用 、 在庭审和证明犯罪中的主体
作用进一步凸显。

2016年的强化侦查监督也有亮点。
在全国首创 “公安机关执法办案管理中
心+检察机关派驻检察室 ” 工作模式 ，
推动监督触角向 “一站式” 执法办案管
理中心延伸。

此外， 市检察机关对认为确有错误
的刑事裁判提出抗诉56件。 同时， 监督
纠正不当减刑 、 假释 、 暂予监外执行
333件； 监督人民法院对53名罪犯执行
财产刑， 扭转重监禁刑执行、 轻财产刑
执行的现象。

市人民检察院检察长敬大力作工作报告

去年查办职务犯罪案
468件526人

文化创意产业是北京大力发
展的高精尖产业之一， 朝阳团代
表韩峰在市十四届人大五次会议
全团审议会上建议， 从市级层面
制定统一政策， 固定、 区分各个
不同文创园的功能和性质。

政府工作报告提出， 推动文
化创意产业功区转型升级， 抓好
国家文化产业创新实验区等一批
重大项目建设， 促进文化创意和
设计服务与相关产业融合发展。
作为市人大代表， 韩峰对于文化
产业多次调研。 韩峰说， 各区都
在打造北京文化创意产业， 以朝
阳区为例， 以CBD、 定福庄一代
为核心承载区， 建设全国首个文
化产业创新实验区。 利用疏解腾
退的场地， 建成了15个特色文化
区， 不仅没有新增产业用地， 还
实现了疏解非首都功能， 构建高
精尖结构的目标， 例如北京齿轮
厂搬迁后升级为文创园。

韩峰发现 ， 各区的文创区 ，
有一种同质化竞争。 比如朝阳区
出台了15条相关政策政策， 这种
政策各区都有， 这就存在着政策
的碎片化。

同时， 各区的文创园也有同
质化现象出现， 可能还会有相互
竞争。 文化创意产业中不同功能

的企业 ， 对硬件的需求也不一
样， 比如动漫、 影视制作， 对网
络、 宽带的需求更大一些； 一些
传统非物质文化遗产类的产业，
对外部环境要求更高一些。 “能
否参照科技园区的建设 。” 韩峰
说， 比如科技园区中有机器人创
新产业区、 有集成电路产业区、
智能汽车产业区等， 文化园区能
否以国家文化创意产业实验区为
基础 ， 一个政策下建立不同园
区， 避免同质化竞争。

因此， 韩峰代表建议， 出台
市级统一政策， 对各区主打的文
创产业做出明确规定， 各区侧重
点不同， 比如西城可以侧重老北
京文化、 郊区可以侧重村落文化
保护等， 而不是搞同样的空间和
区域。 同时， 政策对各个文创园
的性质和功能也做出明确规定，
避免同质化的竞争， 以促进各家
企业 、 各个文创园有序健康发
展 。 本报记者 周美玉 文 于佳
摄
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避免广场舞扰民靠自律和他律
针对 “广场舞” 等健身扰民的情况，

《全民健身条例修订草案》 中进行了规定，
如果利用全民健身活动扰乱公共秩序、 宣
扬迷信 、 影响他人正常工作 、 学习和生
活， 构成违反治安管理行为的， 由公安机
关依法给予治安管理行政处罚； 构成犯罪
的， 依法追究刑事责任。

对此， 法制办副主任王德林进行了详
细解释， 他说， 宪法中也有规定， 公民行
使权力时不能侵害他人的合法权利。 公民
首先自律、 自觉的避免扰民的事情发生。
除了 “自律 ” ， 也有 “他律 ” 来约束 ，
“如果故意或者扰民情况比较严重的， 影
响他人工作、 教学、 学习秩序的， 可以进
行治安处罚。”

509片体育活动场地今年建完
政府工作报告中提到今年本市将建设

509片专项体育活动场地， 对此， 孙学才

介绍， 509片场地包括篮球、 足球、 乒乓
球、 门球等。 “这个项目政府已经做到了
今年的预算中 ， 由各个区进行上报和审
核， 并保证今年完成。 已经和各个区签订
了保证书， 进行落实。”

据了解， 近几年， 市民意识增强， 本
市经常锻炼人口达940万， 占比49.8％。 孙
学才介绍 ， 本市全民健身设施完善 ， 目
前， 全市有2075个健身场地， 人均2.25平
方米。 乡镇街道、 有条件的社区和所有行
政村都建立了健身设施， 拥有大型多功能
全民健身中心28个， 小型健身中心304个，
行政村农民健身体育中心4963个。 还建设
了1240公里健身步道和200公里骑行绿道。
冰雪设施方面， 有53个室内滑冰场， 22个
雪场。

对于公共场所健身器材维修的问题，
孙学才介绍说， 在管理办法中有规定， 健
身器材8年更新 ， 其中轴承4年就更新 。
“每个健身器材上都有二维码和厂家电话，
属地负责人员可以拨打厂家电话， 就会有
人来维修， 厂家收取一定的成本费用。”

当选人大代表是一种责任


